

# EL DEFENSOR DE CUENCA

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 15 CTS. —: Anuncios según tarifa

Director Propietario

**DON DIMAS DE MADARIAGA**

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO V NÚM. 201

Sábado 2 de Noviembre de 1935

Administración: PARQUE DE CANALEJAS, 11, Tel. 167

Impreso en España

## DESPUES DE LA POLVAREDA

### CONSIDERACIONES

Han pasado unos días y ya va remitiendo poco a poco el run run de las murmuraciones alrededor de ese turbio asunto de picaresca política que la denuncia de un aventurero elevó a la categoría de tema palpitante, de prima actualidad y sabroso regodeo para la maledicencia pública.

Grande ha sido la polvareda en que se ha debatido durante unas horas el corrillo español. Unos y otros han manoteado como energúmenos en la niebla lanzando a diestro y siniestro los golpes de sus acusaciones caigan donde caigan.

Magnífica oportunidad para esa masa plebeya—en la que están incluidos más de los que parece—que paladea con la fruición de golosina toda ocasión de despellear honras.

Pero ya se va haciendo menos densa la polvareda, va cediendo el vocerío y puede el espectador sereno observar el campo de la pelea.

Conviene hacerlo así, y pronto, porque el polvo de la revuelta, en el vaivén de las pasiones políticas y en las intermitencias de tempestad y calma, caerá en seguida sobre los hombres y las cosas, para taparlos con la capa del olvido en que se emboza al instante, alegre y confiado, este paradójico pueblo español.

¿Qué nos queda después del ligero cribado de los días transcurridos? ¿Qué es lo que continúa flotando en la superficie después de la turbonada?

### TRES COSAS

En primer lugar una manifestación más de la miseria moral que corroe a la sociedad del día, otra muestra de la falta de escrúpulo, de la laxitud de conciencia, de la ausencia total de honradez, como consecuencia obligada de un desgaste del freno religioso. Personajillos de empresa, cieno que levantó la riada, mangantes de baja laya, animando desde las altas esferas negocios inconfesables; gentes que se prestan, sin más Dios que la calderilla, a destapar la caja de Pandora de todos los males que pululan alrededor de las mesas de juego; que les importa poco destruir la obra de sanidad social que significa la extirpación de esa lacra y que llegan incluso a arrastrar por la pendiente de difamación a parientes, superiores y amigos utilizando todas las trampas, suplantaciones y abusos de confianza.

Frente a esto la actuación rápida y limpia de un Gobierno y un Parlamento que jen horas! sanciona las responsabilidades políticas y entrega a los tribunales de justicia la delincuencia para que determine las sanciones penales condignas. En horas y con una absoluta diafanidad para cumplir con un inexcusable deber de ética política y para ofrecer al país un contraste entre esta conducta y la seguida por aquellos mayores de las jaurías del bienio, cuando votaban el *no ha lugar a deliberar* ante acusaciones gravísimas que se presentaban en el Parlamento o cuando se pedían expedientes reveladores de atropellos e ilegales.

Y por último la maniobra ventajista de los que hace mucho tiempo conocían el turbio negocio y callaron por conveniencia, porque les importaba un bledo la inmoralidad, porque esperaban en acecho el momento de causar el máximo estrago político....

Por fin tiraron la piedra, pero escondiendo la mano. Después de todo han sido consecuentes. ¿Cómo iban a acusar cara a cara y a denunciar hechos inmorales sobre cobro de fondos quienes sostienen y apoyan una política de masas y personas que robaron a mano armada, no cantidades exiguas de un particular, sino quince millones del Banco de España en Oviedo.

Actuaron en la sombra. No se han presentado a acusar. Aun estamos esperando al Sr. Azaña que comparezca en el Parlamento a aceptar el reto del Gobierno para que repitiera en la Cámara las afirmaciones de su último discurso.

Y esto es lo inexplicable. Se explica que el marxismo, sustancialmente partidario de la dictadura, continúe en el Aventino, encastillado en sus medios sindicales. Si va a los Parlamentos no es más que para ir arrancando pequeñas concesiones del sistema social que intenta asaltar.

Pero los partidos burgueses de izquierda no tienen más razón de ser que la democracia y sus prácticas.

¿Por que no acuden? ¿Porque ahora están en minoría? Pues si el parlamentarismo es acatamiento a la mayoría, a la legalidad y a la convivencia ¿donde está vuestro liberalismo y vuestra democracia?

No. En cuanto se os rasca un poco aparece el tiranueto.

## Insuficiencias de la moral laica

Si bien ha desmerecido un tanto el prestigio de Spencer en lo que va del presente siglo, todavía sigue siendo reputado como uno de los grandes maestros del libre pensamiento moderno, pues nadie como él trabajó por hacer de la evolución la clave de todos los conocimientos humanos.

Tuve hace pocos días la curiosidad de asomarme a las páginas de su libro «Educación intelectual, moral y física», más concretamente, de leer el capítulo que dedica a la educación moral de la niñez y la juventud.

Esa curiosidad estaba un poco intrigada por la siguiente consideración. ¿Cómo se las va a componer un hombre que excluye la fé en Dios y en su bondad y justicia eterna, para dar una base sólida a la educación moral, a la formación de la conciencia? ¿Qué inculcará el filósofo inglés al niño y al joven para mantenerse en la línea recta de

sus deberes sin dejarlos conquistar por los halagos de la pasión y del vicio?

Véase con qué gentil desenvoltura deshace Spencer los nudos de tanta dificultad. Toda la redacción del referido capítulo está guiada por un latente principio que pudiera expresarse en esta forma: hay una conexión fatal e inevitable entre la moralidad y el éxito, entre la iniquidad y la desventura. No es difícil aplicar ese principio a los casos concretos: si el niño ha procedido bien, hacedle observar las felices consecuencias de su acto bueno y así enardeceréis su amor a la virtud; si ha obrado mal, no dejéis de llamar su atención sobre los resultados desagradables de su error.

«Cuando un niño se cae o se da un golpe en la cabeza contra la pared, siente cierto dolor, cuyo recuerdo le hace más cauto, y por la repetición de estas experiencias llega a saber dirigir sus movimientos. Si toca en el hierro enfrojecido de la chimenea, si pasa la mano por la llama de una bujía o vierte agua hirviendo sobre cualquiera parte de

su cuerpo, la quemadura que recibe será una lección que no olvidará tan fácilmente». «En estos casos y otros parecidos, la Naturaleza patentiza, sencilla pero terminantemente cuáles son la verdadera teoría y la verdadera práctica de la educación moral».

Léanse ahora estos ejemplos de sanciones de índole social que llenan a esa misma obra de educación: «Si el joven que entra en la vida pierde el tiempo en la ociosidad o llena mal y con lentitud las funciones que le son confiadas, no se hace esperar el natural castigo: pierde el empleo y sufre, durante cierto tiempo, los males de una ardua pobreza. El hombre que carece de puntualidad, que falta de continuo a sus citas para asuntos o distracciones, soporta las consecuencias, que se traducen en pérdida de dinero o de goces. El mercader que quiere realizar ganancias demasiado crecidas se priva de las ordinarias, y esto sirve de correctivo a su avaricia. Los enfermos que le dejan, enseñan al médico distraído a tomarse mayor interés por los que le quedan. El acreedor crédulo, el especulador confiado en demasía, reconocen, por las situaciones embarazosas en que se ven, la necesidad de ser más prudentes en lo porvenir. Lo mismo ocurre en todas las esferas de la vida».

Como se advierte, más que moral es un cálculo de conveniencias egoístas al alcance de los mismos animales, según lo indica el refrán popular «el gato escaldado del agua fría huye».

No hace grande honor por otra parte Spencer a sus bellas facultades de observador cuando no repara en la fragilidad de esa pretendida ley de justicia inmanente aplicada tanto a la naturaleza como a la sociedad. Cabalmente, uno de los fenómenos que desazonan a todo aquel que conserva a lo menos un resto de fé es la primacía de la justicia, es la indiferencia fría con que la naturaleza reparte entre los hombres sus golpes o sus caricias. Indiferencia sólo? A veces complacencias y mimos a favor de los más irreverentes burladores de toda moralidad.

Hace unos años leí esta gaceta, que me impresionó. En una importante capital de España, un fiero vendabal de invierno derribó en las horas de la madrugada un muro. Este cogió debajo a dos infelices mujeres que transitaban por casualidad; una quedó muerta allí mismo, la otra gravemente herida. ¿Quiénes eran estas víctimas? ¿Casos mujeres alegres que después de trasnocharse en la orgía se retiraban al descanso? No: eran dos siervas de Jesús que volvían a su convento tras una noche de sacrificio y de inmolación. Quizá la misma naturaleza que despiomaba el muro sobre aquellas cabezas inocentes, estaba al mismo tiempo vertiendo sobre las cabezas pecadoras el más dulce de los sueños.

¿Ponderemos ahora la justicia automática y espontánea de las leyes físicas! La naturaleza no se preocupa lo más mínimo de vuestras intenciones morales, por santas que sean; ella sanciona solamente el cumplimiento o infracción de sus leyes físicas. La moral y la higiene son compartimientos distintos, sin confusión posible. El deber no siempre es higiénico, y viceversa, se puede ofender en mil modos a la moral sin entrar en conflicto con las leyes de higiene.

Muy verdadera es esta frase de Maeterlinck: «Que yo me arroje al agua con la mira de salvar a un semejante, o que calga en ella a consecuencia del empujón que doy a otro con intención homicida, los resultados de mi enfriamiento serán en uno y otro caso idénticos».

¿Desamparada conciencia, si no tuviera más horizonte que los éxitos y fracasos de acá y no creyeras con fe invencible en el triunfo final del bien y de la justicia!

EL MAGISTRAL DE BUROOS.

(Prohibida la reproducción.)

## Gosas de aquí

No se alega tan pronto como quisieramos lo de la compra de trigo; por f: s o por nefaz, cada día hay un obstáculo nuevo y los labradores forman cola interminable para poder vender las cantidades pequeñas, y el precio de tasa es muy raro alcanzarlo.

Mientras tanto los panaderos se aprovechan; el pan lo venden al mismo precio que cuando las harinas se compraban a 62 pesetas y hoy los compran a 57. Después de todo h: cen bien; por algo viven en un pueblo donde no hay repeso ni junta de Abastos, y cinco céntimos más caro de lo justo y decir que le falta de peso a cada pan entre todos no es nada y a ellos los saca de penas...

¿Señor Alcalde!... El repeso, el repeso, que nos están robando y además se rien.

¿Otra vez con el Alcalde! Le molejan a nuestro Alcalde de que no ejecuta los acuerdos que se toman en las sesiones y por lo visto es verdad.

Según nos dijeron hace mucho tiempo, el Ayuntamiento tomó el acuerdo de cambiar el título al Grupo Escolar de Pab o Iglesias y sustituirlo por el de Hermanos Valdés, y han pasado muchos meses sin que desaparezca la lápida del lea der Socialista.

¿No sea usted socialista, señor Meneses! Aunque no mirara más que la ojiza que le han tomado a su jefe político!...

COSAS VEREDAS, oh mio Cid...

En el MAGISTER, periódico del Magisterio de esta provincia, fecha 24 aparece un sueltito en que un Maestro propietario solicita un suplente para su Escuela al que dará 65 pias. mensuales. Ignoramos si la legislación autoriza ESTAS SUPLENCIAS, pero si auguramos que con tal cantidad no echará el

sustituto muchas pantorrillas siendo soltero, pues si es casado habrá que decirle: «No es lo mismo Santiago de Compostela que COMPONTELAS COMO PUE DAS.....»

## Dr. Trófilo Alvarez

OCULISTA

CONSULTA DIARIA DE 10 A 12

Mariano Catalina, 58  
CUENCA

## Se vende

la casa número 53, de la calle de Calderón de la Barca. Razón: Calderón de la Barca, número 34, principal.

ESCENAS DE LA VIDA

## Día de difuntos

—Buenos días, señora.  
—Buenos los tenga usted.  
—¿Como todos los años?  
—Así llevamos veinte. Aquí nos conocimos al lado de la tumba de nuestros hijos. Nos contamos nuestras penas y así vamos llevando esta cruz que Dios nuestro Señor ha echado sobre nuestros hombros.

—Y en ese tiempo ¿cuántos hemos visto desfil ar por aquí?  
—¿Recuerda usted el primer año? ¡Como estaba esto! ¡cuánta gente enlutada a traer flores!  
—Ya lo creo que me acuerdo. Parece que estoy viendo al viudo de esa señora que está en la sepultura de al lado de mi hijo con sus cinco pequeños. ¡Que cuadro! Pues se volvió a casar y está ena-

—Moradís! no de su segunda esposa. —¡Así es la vida!  
—Pues ¿y la novia de ese chico que usted? ¿Cuántos ataques la dieron! ¡Que extremos! Hoy ya tiene hijos casaderos.  
—¿Y aquí el señor de la barba, que perdió a su hijo? Vino dos o tres años, pero le dieron un alto cargo, y sus muchas ocupaciones, sus luchas, le distrajeron y ya no viene por aquí.  
—En cambio, a esta pobre señora no se molestaron sus sobrinos en venir ni una sola vez a visitarla. Solo les interesaba heredar y los unos se lo gastaron alegremente y los otros maldito si se lo han agradecido. Más le hubiera valido dejarlo en sufragios para su alma. Yo siempre que vengo la rezo un padrenuestro. Tengo la seguridad que nadie se acuerda de ella para encomendarla a Dios.  
—Y a la tumba de este torero ¿se acuerda usted la de gente que vivo?  
—Tuvieron que poner guardias para mantener el orden.  
—Pues ya lo ve usted. Al cabo del tiempo, todos igual. Nadie se acuerda de ellos.  
—Solamente nosotros seguimos viniendo.  
—Y seguiremos siempre. Hasta que un día nos traigan definitivamente para no volver a salir más.  
—Pero es que no otras, señoras... somos madres.  
José M.ª PORTALÉS.

moradís! no de su segunda esposa.

—¡Así es la vida!  
—Pues ¿y la novia de ese chico que usted? ¿Cuántos ataques la dieron! ¡Que extremos! Hoy ya tiene hijos casaderos.

—¿Y aquí el señor de la barba, que perdió a su hijo? Vino dos o tres años, pero le dieron un alto cargo, y sus muchas ocupaciones, sus luchas, le distrajeron y ya no viene por aquí.

—En cambio, a esta pobre señora no se molestaron sus sobrinos en venir ni una sola vez a visitarla. Solo les interesaba heredar y los unos se lo gastaron alegremente y los otros maldito si se lo han agradecido. Más le hubiera valido dejarlo en sufragios para su alma. Yo siempre que vengo la rezo un padrenuestro. Tengo la seguridad que nadie se acuerda de ella para encomendarla a Dios.

—Y a la tumba de este torero ¿se acuerda usted la de gente que vivo?

—Tuvieron que poner guardias para mantener el orden.

—Pues ya lo ve usted. Al cabo del tiempo, todos igual. Nadie se acuerda de ellos.

—Solamente nosotros seguimos viniendo.

—Y seguiremos siempre. Hasta que un día nos traigan definitivamente para no volver a salir más.

—Pero es que no otras, señoras... somos madres.

José M.ª PORTALÉS.

## Sanatorio Quirúrgico

de los Doctores

**H. García Cubertoret**

(del Hospital Central de la Cruz R.ª)

**M. Suay Rubio**

(del Instituto Obstétrico de Madrid)

Parque de San Antonio, número 10

Sobre absentismo o ausentismo

Esta terrible plaga que amenaza al mundo es fuente principalísima de cuantos males afligen a la humanidad...

El obrero campesino abandona su patria chica y se dirige a la capital completamente agotado y cansado de esperar la tan suspirada cosecha óptima...

Ignora los muchos sinsabores que allí le esperan; los muchos riesgos que allí ha de correr, sobre todo su familia...

¿Es culpable el trabajador? No. ¿Dónde están las causas? Muchas señalan los tratadistas como ciertas, pero hay una que conviene hacer resaltar...

El campesino español, en general, no siente por la tierra ese cariño, esa verdadera vocación que se necesita para todos los oficios y profesiones...

En resumen: la causa apuntada radica en el hogar y en la escuela, pero más en ésta que en aquélla. En la escuela nadie se preocupa de dar estas enseñanzas...

Así te preparaste tú, labrador, para un oficio que, si bien no tiene nada de fácil, en cambio no es tan poco remunerador como tú crees...

No olviden los gobiernos tan pavoroso problema, ya que ellos son dueños de todos los resortes necesarios para su solución...

Daniel GUIJARRO

Se vende

la Cantina de Nuestra Señora del Socorro. Informes: Sánchez Vera, número 2, Cuenca.

¡ATENCIÓN!

¿Quiere ahorrarse algunas pesetas? Instale hoy mismo en su casa un contador para la luz eléctrica...

Importante.—Con el fin de favorecer al público en general la Ferrería Copita (antes La Llave), vende los contadores a plazos y al contado...

No confundirse. La Ferrería Copita está instalada en el antiguo comercio de Garay. — Calderón de la Barca, 34, Cuenca

Cursillo de instrucción religiosa para seglares

La Asociación Católica de Padres de Familia de Cuenca, prosiguiendo la labor iniciada el año pasado, dará comienzo mañana domingo...

Siendo el conocimiento del Evangelio y su doctrina un deber y una necesidad de todo católico...

Advertimos nuevamente que las conferencias empezarán a las once en punto y que por tanto deberán estar en el local los asistentes unos minutos antes...

Clinica Oftálmica

(Con camas para operados) Cava Baja, 10.—Tel. 54271 MADRID DIRECTOR: DR. JESUS GALINDEZ

Lista por orden de méritos de los señores cursillistas aprobados en la segunda parte del cursillo

- 1. Francisco Gambín, 65,75.—2. Antonio Alderete, 65,50.—3. Félix J. María Díaz, 65,25.—4. Justo López Escudero, 64,50.—5. Francisco Cuesta Ramirez, 64.—6. Jesús J. M. López Ruiz, 63,75.—7. Constanza Sáiz García, 63,25.—8. José César Nieto Melledo, 63.—9. Honorato Hierro Plaza, 62,75.—10. Adrián Omedilla Navarro, 62,25.—11. Pascual L. López Pardo, 62.—12. Santiago García Polox, 61,50.—13. Paulino E. Córdoba García, 61,25.—14. Jesús Alarcón Grande, 61.—15. Andrés Ladron Guevara, 59,50.—16. José Crispín Cortijo, 59,50.—17. Eusebio Trillo López, 59.—18. Agapito Pulla Segovia, 58,50.—19. Enrique Segura Yuste, 58,50.—20. Marcial Escribano, 58,50.—21. Victoriano Medina Molina, 57.—22. Julián Herrálz García, 56,75.—23. Francisco Pavón Pinar, 56,25.—24. Pedro Morfín Escutia, 56.—25. Crescencio Sorla García, 56.—26. Fidel Rubio Basco, 55,75.—27. Jesús Sáiz Ruiz, 55,75.—28. Ludgerio Acarría López, 54.—29. Sixto Sánchez Yuria, 53,75.—30. Cayo Sáiz Recuenco, 53,50.—31. Ramón Delgado García, 53.—32. Patrocinio T. Priego Huelves, 52,50.—33. Emiliano García Priego, 52,50.—34. Andrés Giménez Barrios, 51,75.

Lista por orden de méritos de las señoras cursillistas aprobadas en la segunda parte del cursillo

- 1. María Martínez García, 65,50.—2. María L. Cañizares Rodríguez, 65,25.—3. Isabel Pastor Ruiz, 65.—4. Julia Martínez Puig, 64,25.—5. María Rosario González, 63.—6. Gregoria M. Muñoz Pérez, 62,75.—7. Emilia del Olmo Lagullón, 62.—8. Marina Morfín Martínez, 61,50.—9. Brígida Rodríguez Sorcillo, 60,25.—10. Anastasia Morales Díaz, 60.—11. Esperanza Lumbreras Rodríguez, 58,75.—12. Victoria M. Rubio Medina, 58,75.—13. Lucila Carnero González, 58.—14. Mercedes Cruz Díaz, 58.—15. Lucía Taboada Algerra, 57,50.—16. Valentina Anguix Bermejo, 57.—17. Pilar Sirera Elpuente, 57.—18. Natividad Ponce Cantera, 57.—19. Antonio Gandía Díaz Romeral, 56,75.—20. Gloria Vilar Labrador, 55,75.—21. Juana M. R. Manjón Sáiz, 55,75.—22. Felisa Redondo Fernández, 55,50.—23. Teresa E. Bustos Rubio, 52.—24. Juliana Jiménez Martínez, 52.—25. Angeles Alarcón Esteso, 52.—26. Manuela Sánchez Casero, 49.—27. María Izquierdo Gismeros, 48,50.—28. Eloisa Garrido Navalón, 48.—30. Purificación Baulista Saera, 45.

Cuenca, 26 de octubre de 1935. —La Presidente, María de los Dolores Gil.

Se vende una casa en sitio céntrico totalmente soleada, renta 3.200 pesetas, en la administración de este periódico darán razón.

Azulejos contra la blasfemia

La Asociación Católica de Padres de Familia vuelve a ofrecer a todos los que quieran poner un poquito de ayuda en la labor de saneamiento moral que supone la supresión de la blasfemia...

Se trata de un rótulo en azulejo artístico valenciano de 20 cm. x 3 pias. de precio, con una frase breve «Hablad bien, blasfemar deshonra», y una ornamentación sencilla y elegante...

Van colocados ya ciento en esta provincia y ha gustado tanto la idea en la Asamblea Regional Castellana de Padres de Familia recientemente celebrada en Avila, que ya empiezan solicitar envíos de diferentes provincias.

Rogamos a los Párrocos y católicos en general que se interesen por esta campaña y contribuyan a ella solicitando ejemplares del Presidente de la citada Asociación, Mariano Catalina 8.

El Ministerio del Consejo de Cultura

Espantoso desorden en la Segunda Enseñanza

La Comisión Técnica de la Federación de Amigos de la Enseñanza ha visto con sorpresa que a pesar de la publicación solemne en los periódicos de la supresión del Consejo de Cultura...

1.º Dado el poco tiempo que lleva el Sr. Rocha en el Ministerio, puede explicarse el retraso de una reforma que tanto interesa al público culto...

2.º La Comisión Técnica de la F. A. E. lamenta la falta de preparación técnica que se observa en el actual Consejo de Cultura...

3.º En lo que a la Segunda Enseñanza se refiere, el desbarajuste en algunas poblaciones de España, por culpa del Consejo de Cultura —que esta es la hora en que no conocemos un informe técnico...

4.º El régimen de exámenes, imposición de textos, amontonamiento de alumnos y alumnas en las clases de Segunda enseñanza...

5.º Todavía están en las bibliotecas de algunas escuelas e institutos libros que debieran ser destruidos como contrarios a la educación nacional...

6.º Para nadie es un secreto que la composición del Consejo de Cultura no responde ni a las ideas de la mayoría del país...

7.º No se alegue que es un Consejo técnico, pues, se puede demostrar que no lo es en lo que se refiere a la Segunda enseñanza. Madrid 17-X-35.

Doña Josefina Luque Mancheño y Don Tomás Martín Galán y su hijo, el señor Don Tomás Martín Luque. Fallecieron el 1 de noviembre de 1930, 10 de diciembre de 1901 y 15 de octubre de 1930. Su hijo y hermano D. Manuel; hija y hermana política D.ª Eloísa Covián; hermanos y tíos don Manuel Luque y D.ª Juana Rodríguez, y demás familia.

Gestiones de nuestro diputado señor Cuartero

Con mucho gusto publicamos a continuación las siguientes cartas que nuestro diputado D. Enrique Cuartero ha recibido de los señores Ministro y Subsecretario de Obras Públicas.

21-10-35 Sr. D. Enrique Cuartero. Mi querido amigo: Conociendo el interés que tienen por la construcción del f. c. Baeza Utiel, tengo mucho gusto en comunicarle que la Junta Superior Consultiva informa que debe aprobarse el proyecto de túnel artificial del trozo 4.º...

21-10-35 Sr. D. Enrique Cuartero. Mi querido amigo: Tengo mucho gusto en comunicarle que ha sido aprobado el proyecto de marquesinado en los andenes de la estación común de Cuenca.

Al mismo tiempo me es grato comunicarle que también procede la aprobación del proyecto de viaducto sobre el río Narboneta.

LA GRAN BRETAÑA

Muebles de lujo y económicos: Camas doradas y de hierro. PLAZA DE SANTA ANA, 1 - MADRID

Se alquila

un local para almacén, Taller o Garage, en Plazuela de las Escuelas, 1.

CHILINDRINAS

Justicia de autoridad

Anda por las columnas de la gran Prensa, y en ella ocupa espacio preferente, el largo escrito en que un súbdito extranjero denuncia al jefe del Estado español las negociaciones que sostuvo con encumbradas autoridades nacionales...

De confirmarse lo que el escrito de referencia asegura, algunos de los denunciados pusieron precio a la intervención y complacencia con que habían de colaborar al logro del propósito perseguido...

Roto el armazón del tinglado, que parecía propicio y consistente, el afán de restablecer el juego se ha venido abajo: los que debían cobrar no cobran, el que había de pagar, además de no hacerlo, pide que se le devuelva el dinero adelantado...

Si otra cosa se hace, peor para juzgadores y juzgados; podría pensarse que los autores habían catequizado a los cómplices y la envidia de éstos se rindió ante los autores.

Después... un nuevo motivo justificado para abominar de la política, un partido político español menos y, fuertes, merecidos unos adjetivos más.

JULIDERO. Madrid, 28 de octubre 1935.

Dr. Florentino Castro Oculista

del Hospital de la Cruz Roja de Madrid CERVANTES, 15, — CUENCA Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 8 Teléfono 308

Se vende

una jardinera con cuatro ruedas y un Tiburi de dos, con todos sus accesorios y en buenas condiciones. Razón, D. Juan López, Sacedoncllo.

APERTURA DE CURSO

Emoción, muy honda emoción. ¿Estamos todos? El magnífico salón de actos de El Debate está repleto. Antiguos alumnos, y alumnos del presente curso nos apañamos con ansiedad...

De una esperanza que va tomando forma, robusteciéndose al oír el verbo cálido del Director de la Escuela de Periodismo D. Fernando María Sánchez, quien en una exposición llana, sencilla y amigable traza la trayectoria del periodista, delo que debe ser el periodista moderno...

El gasto inmenso que supone un corresponsal de guerra, y las energías que el mismo tiene que derrochar siguiendo los bellicos acontecimientos. La cautela del periodista en las noticias relativas a esa clase de conflictos de trascendental importancia internacional...

Nos miramos todos ¿Es tan difícil ser periodista? ¿Quien sabe! Pero ante todas las dificultades está nuestra voluntad de alcanzar resultado práctico. Y a través de la ansiedad, desfilan con sus diplomas brillantes los alumnos del pasado curso.

Julian Vaca de Manuel. Madrid, 15-X-35.

Se vende

en el mejor sitio de Cuenca el edificio «Parador de la Romana», en Mariano Catalina, 28 y la casa contigua, Sánchez Vera, 1. Informes a D. A. L.—Calderón de la Barca, 27, pral.

RÁPIDA Así son muchos juicios!

A primera hora de la noche, recién cerrado el crepúsculo vespertino regresan dos mujeres de ofrecer su sangre para hacer la transfusión de ella, a una joven pobre y enferma...

Cruzánsen en su camino, al pasar por una calle solitaria de la ciudad, arrebujadas en sus mantos y con paso ligero, a unos hombres que en línea recta van hacia una tienda de vinos...

—Fijos bien. ¿De dónde vendrán ese par de beatas, a estas horas, andando tan deprisa, y por estos lugares? ¡Vaya usted a saber!

¡Contrastes de la vida y mezquindad de los juicios humanos! La enfermita necesitada de transfusión de sangre, es la hija del nada piadoso comentarista al encuentro de las mujeres del ofrecimiento generosísimo.

¡Cuántos juicios son como ese en el mundo!

**F. BIETO**  
**ESCUULTOR-MARMOLISTA**

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO  
**DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)**  
— CUENCA —

**Cementos Portland**  
de las  
PRINCIPALES MARCAS

**COLON, 38**  
(Junto al Garage «La Catalana»  
CUENCA

---

**Dr. García Cubertoret**  
(Del Hospital de la Cruz Roja)

Cirugía y Aparato digestivo

Consulta de 10 a 12 y de 5 a 7  
Plaza de Cánovas, 9, 2.º - CUENCA

DOCTOR  
**FELIX DE LA MUELA FALCON**

MEDICINA GENERAL  
NIÑOS

Rayos Ultravioleta  
Consulta: De 3 a 5.  
MARIANO CATALINA, 4.  
CUENCA

---

**Academia Benitez**

Matemáticas, Problemas,  
Idiomas, Bachillerato y  
Magisterio : : : : :

General Lasso, 1. — CUENCA

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

**CAPITAL SOCIAL:**  
12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS

Completamente desembolsado Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.  
FUNDADA EN 1864  
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo popular

Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL  
Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 39

REPORTAJE DE MADRID

**Declaraciones del Presidente de la Derecha Vasca**

Don Juan Pablo de Lojendio, presidente de la organización de la C. E. D. A. en Guipuzcoa, habla del imperio español y los problemas vascos en sus múltiples aspectos.

**Lojendio**

Hace unos meses conocí a Juan Pablo de Lojendio. Con él he sostenido varias y extensas conversaciones. Confieso que para mí fue un hallazgo. Mejor: un descubrimiento. Personas que le quieren me le habían ponderado mucho. Y a fe que el cariño no les hizo exagerar. Lojendio, puede decirse que es oro de ley. No es un valor en agraz, una promesa; es una realidad; una realidad pujante, desbordante, arrolladora. Su cultura es enorme; su visión—del País Vasco, de España, del mundo—es clarísima. Piensa bien; habla bien. ¡Qué gran embajador hay en Juan Pablo de Lojendio!

Porque Lojendio, pertenece a la carrera diplomática. Ingresó en ella con el número uno y en la ancho tierra del Continente Nuevo representó a la vieja y pequeña España. Es el tipo de embajador que nos hace falta en América. ¡Conoce también, siente tan hondo, los problemas de España en aquella república y Lojendio irá a América: como embajador del Gobierno; o como embajador de Acción Popular. Yo sé que en las altas esferas de la C. E. D. A. se ha pensado y se piensa en ello. Acaso en estos momentos se estén concretando puntos y aquilatando detalles. La C. E. D. A. necesita un embajador espiritual que lleve a aquellas naciones la buena nueva del alumbramiento juvenil de la Madre España. Hace falta un verbo viril y elocuente que recorra a la América toda—desde el Canadá a la tierra del Fuego—comunicando a nuestros connacionales las inquietudes, los anhelos el ansia sana, la emoción sublime de una juventud heroica y vibrante que se revela tra-

cunda contra el menudo y prostituido pollitqueo en que languidece el País, porque sueña y silente en caliente las palpitaciones precursoras de una España grande y gloriosa, de una España dueña de sus destinos históricos: de una España Imperial.

**España Imperio**

España, empieza diciendo el señor Lojendio, no tiene hoy ante sí, más que dos perspectivas: o nos ponemos francamente en pie y constituimos una nación en serio, con su jefe, con su jerarquía, con su orden, con una legislación justa, una administración austera, un ejército fuerte y una autoridad energética, o sencillamente, nos bañamos, disgregándonos entre separatismos, caciquismos y lucha de clases. Y para lograr lo primero, es ante todo, preciso predicar entre la juventud una mística nacional, dar una razón de ser a este pueblo, restaurar los valores eternos y católicos y civilizadores del Imperio español. Hay dos cosas que España ya no puede ser: Ni una monarquía bañánica; ni una república de camaradas. El porvenir está planteado en otros términos; el camino del soviét o el camino del Imperio.

Y es nuestra generación la que tiene en sus manos la solución definitiva. Por eso, cuando yo miro el panorama de la política española me fijo poco en las opiniones de los Sres. de las pequeñas minorías que pasan por Palacio los días de consulta. Hay que mirar a los partidos que llenen plenitud: Juventudes de A. P., Juventudes socialistas. Esas son las únicas políticas de verdad que hay en España.

¿Cuál ha de triunfar? Yo creo sin duda que ha de triunfar la primera, la que mantiene un ideal nacional—con todos los resortes vitales que ello supone—frente a un caos internacionalista. Y hay otra razón fundamental: tiene un jefe, usted sabe que precisamente por la relación que con él me une, no tengo por qué adularle. Pues bien; yo creo, francamente, que Gil Robles es la más magnífica ocasión de un jefe que haya tenido nunca la política española. Por eso hay que aprovecharla, siguiendo a ese hombre, apoyándole, empujándole.

**Derecha vasca**

¿Dígame algo ahora sobre lo que es Derecha Vasca Autónoma?

Derecha Vasca Autónoma es un partido auténticamente vasco, francamente autonomista y plenamente español. Nosotros reunimos esas notas que no son incompatibles, que no deben ni pueden serlo, y constituimos una organización política que se plantea en términos de preferencia todos los graves problemas vascos y tiende a darlos solución en un régimen de autonomía dentro de la unidad de España.

**Problemas vascos**

¿Y cómo enfocan ustedes los problemas del país vasco?

Creemos nosotros que el problema vasco es uno de los más graves y más urgentes que la política española tiene planteados. Precisa pensar rápida y serenamente en buscarle una solución. No caben dilaciones ni frivolidades ante un problema tan grave. Se trata nada menos que de ganar o perder, para la Causa de España, a tres de sus provincias. A un país entero, lleno de vitalidad y de posibilidades. No es pues, cosa de juego. Y sin embargo, aunque parezca asombroso—para mí esto es de una gravedad extraordinaria—jamás ningún partido de tipo nacional, ningún Gobierno español ha fijado su atención seriamente en este problema cuyo planteamiento es inaplazable. Y mientras tanto en el País Vasco hay una opinión insatisfecha y do-

lorida, que por culpa de muchos errores y de muchas desorientaciones, puede estar dispuesta a servir de instrumento a cualquier campaña de agitación.

**Soluciones autonómicas**

¿Y qué solución cabe a una situación así?

No le he de ocultar a usted que la solución es difícil, pero si se deja que las cosas vayan como hasta ahora las dificultades crecerán cada día. Nosotros quisiéramos evitarlo. ¿Cómo? Ante todo plantearemos el problema claramente, sin eufemismos ni insinceridades, sin otra finalidad que el acierto. Las aspiraciones autonómicas del País Vasco son evidentes. Tiene una raíz muy honda y es necio pretender arrancarla por procedimientos de violencia. Y es más necio y más pueril aún, seguir ante ellas la táctica del silencio, desconocerlas, no querer verlas, ocultando la cabeza como el avestruz.

**Posición de la C. E. D. A.**

¿Y la C. E. D. A.—a la que Derecha Vasca pertenece—comparte ese amplio autonomismo de ustedes?

Mire usted hace poco tiempo un diario de San Sebastián me pedía unas declaraciones, y en el curso de las cuales se me hacía exactamente la misma pregunta. Y yo respondí lo que a usted respondo: Los vascos sentimos nuestro problema, pero no podemos exigir a quienes no lo sean que lo sientan también. Nos basta que los comprendan. Y bien, lo que Derecha Vasca siente, la C. E. D. A. lo comprende.

Y es que la C. E. D. A. es algo único en la política nacional. Sus hombres han vivido en la lucha, los problemas todos de España. ¿Cómo van a desconocer este problema vasco tan urgente, tan grave? Y no son solamente los dirigentes de la C. E. D. A. los que lo comprenden y quieren enfocar en términos hábiles su solución: es toda la opinión sensata de España que en el fondo, siempre sintió por los vascos una honda y especial simpatía, la que acogería con gus-

to una cordial solución de este problema.

**Nacionalismo**

Sin embargo, ¿no cree usted que la posición del Partido Nacionalista ha contribuido mucho a agravar el problema y dificultar, por tanto, su solución?

Pero ello no debe oscurecer en las gentes sensatas la visión del problema. Los errores de los demás nunca justifican nuestros propios errores. Existe hoy un problema: vayamos todos, sinceramente, nobilmente, a buscarle una solución. Nuestra posición ante él es muy diferente de la solución nacionalista.

**Derecha vasca y nacionalismo**

Claro está. Eso es evidente, aunque no he de ocultarle—aun comprendiendo lo delicado del tema—que hay gentes que recelan de la actitud de ustedes y piensan que la que adopten ante el nacionalismo vasco no es la que ellos quisieran.

Ya lo sé, amigo Garcirrubio. Y me alegro que me haya usted planteado con tanta franqueza el tema. Pero es que esas gentes a que usted se refiere una de dos: o son gentes que no conocen y vive el problema como nosotros lo vivimos o son gentes a quienes la lucha ha apasionado y en ella han perdido, es muy humano; la debida serenidad. Nosotros nos planteamos el problema serenamente, casi iba a decir a usted fríamente. Cuando el nacionalismo vasco ha surgido, ha crecido y perdura es por alguna razón. Hay que buscar esa causa y examinarla con cierta elevación. Para mí el nacionalismo vasco, no ha sido sino uno de tantos fenómenos de desintegración de España. Han surgido en el declive de una dolorosa decadencia, han crecido cuanto más se aparta la política nacional de los que debían ser sus verdaderos cauces. El nacionalismo vasco y el nacionalismo catalán, nacieron cuando moría el nacionalismo español. Y perduran porque ese nacionalismo español no ha surgido aún.

*Cree usted amigo Garcirrubio que el vasco y el catalán son los únicos separatismos de España?*

No, España está llena de esos separatismos, acaso peores. Todo aquel que separa sus intereses particulares del superior interés colectivo de España, es un separatista. El Ministro que aprovecha su mandato para volcar en su distrito el presupuesto de su departamento es un separatista. Y el que pone el interés de su bufete o el de la sociedad a que pertenece por encima del interés colectivo, es un separatista. Y el que aprovecha su periódico de mando para crear y fortalecer el tinglado electoral de sus caciques es un separatista. Todo aquel, ya se lo he dicho, que separa su interés o el de su partido o el de su distrito del interés nacional de España, es un separatista. Y en estas condiciones quien esté libre de pecado que libre la primera piedra.

Por eso la única solución definitiva de los movimientos secesionistas es fortalecer, creando de nuevo un alto y hondo sentimiento nacional que hoy día no existe. Hay que hacer de España una verdadera Nación consciente de su misión histórica, orgullosa de ella y dispuesta a unir a los españoles todos en una gran empresa nacional. Mientras eso no surja perdurará la política egolista del «sálvese quien pueda».

Cecilio Garcirrubio.  
Madrid, 1936.

---

**CAPÉS Y CHOCOLATES**

*Columba*

*Los preferidos*

LOPEZ DE HOYOS, 133  
MADRID

**ORNAMENTOS DE IGLESIA**  
CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sábanas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino

— PAZ, NÚMERO 9, — MADRID —

**A nuestros colaboradores**

Teniendo en cuenta las pequeñas dimensiones de nuestro semanario, y deseando complacer a todos cuantos solicitan la inserción en él de sus trabajos, la Redacción se ve en la necesidad de establecer las siguientes condiciones:

- 1.º Los trabajos literarios en prosa, sólo tendrán de extensión tres cuartillas de las corrientes y escritas por una cara.
- 2.º Los trabajos en verso no excederán de cuarenta líneas.

Los escritos que no se ajusten a las condiciones indicadas, quedarán sin publicar.

**Auto-Encendido**

Electricidad del Automóvil

Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque. Devanado de inducidos de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Imantación de magnetos.

AVISO Carga baterías 6-8 volt. a 3,50 pts. Id. Id. 12-16 Id. a 4,00 pts.

Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.

En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.

COLON, 63. — CUENCA. (Frente a la Catalana)

**ACADEMIA "OIKOS"**

CALLE DEL PRADO NÚM. 18. MADRID

**EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD**

Bachillerato  
Oposiciones  
Idiomas  
Cultura general

**Residencia de estudiantes**  
Régimen y disciplina familiares

**LA CATALANA**

Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de paralización de trabajo a causa de Incendio

**Fundada en 1865**  
Inscrita en el Ministerio de Hacienda  
Domiciliada en BARCELONA.—Paseo de Gracia, 2  
Capital suscrito: Ptas. 5.000.000  
Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000  
Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000

**SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA**

Años	Primas	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas Patrimoniales
1874	297.919 64	51.209 82	95 613'38	71.161 71
1884	534 400 12	230 532 81	178.133'33	340 492'02
1894	947 765'37	441.228'02	315.855'12	667.785 19
1904	1.859.019 98	675.772'41	619 673 32	860 721 21
1914	4.344.303 38	2.253 819'86	1.445 810,92	1.425 000 —
1924	18.118 468 10	9.737 013 01	6.612.020 30	3 057 268,08
1934	23.555.062 73	11.659 977 32	8.594.986,71	7.904.464,94

Subdirección en Cuenca:

**José Echavarría.—Aguirre 3, Pral. Dha.**  
Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.

